

Grzegorz Markowski

Rôle didactique de textes dans l'enseignement/apprentissage de la terminologie spécialisée à l'exemple du français langue des affaires, langue étrangère

Evaluation linguistique des textes

Rôle didactique de textes dans l'enseignement/apprentissage de la terminologie spécialisée à l'exemple du français langue des affaires, langue étrangère

Evaluation linguistique des textes

Pour Zoien

avec la plus prinde

considération

et la sympathic

Gregori

Valonce, le 22 avril 2017

Grzegorz Markowski

Rôle didactique de textes dans l'enseignement/apprentissage de la terminologie spécialisée à l'exemple du français langue des affaires, langue étrangère

Evaluation linguistique des textes

wydawinictwo

Poznań 2017

Projekt okładki: Wydawnictwo Rys

Recenzenci:

Prof. Dr. Otávio Goes de Andrade (Universidade Estadual de Londrina) Dr Zoran Nikolovski (Université Saint-Clément d'Ohrid de Bitola)

> Copyright by: Grzegorz Markowski and Wydawnictwo Rys

> > Wydanie I, Poznań 2017

ISBN 978-83-65483-30-0

Wydanie:



Wydawnictwo Rys
Dąbrówka, ul. Kolejowa 41
62-070 Dopiewo
tel. 600 44 55 80
e-mail: rysstudio@o2.pl
www.wydawnictworys.com

Table des matières

Préface9
Chapitre 1. Processus de communication humaine
1.3.1.4. Communication de masse
Chapitre 2. L'apprentissage et l'acquisition du lexique
Chapitre 3. Enseignement/apprentissage et acquisition de la langue étrangère de spécialité
3.3. Besoins des apprenants
Chapitre 4. Méthodes de recherche appliquées 61 4.1. Objectifs et problèmes des recherches 62 4.2. Hypothèses et questions des recherches 63 4.3. Organisation des recherches 64 4.4. Caractéristiques des échantillons 70 4.5. Méthodes du recueil des données 72 4.6. Techniques du recueil des données et outils de recherches 73 4.7. Choix des textes permettant de recueillir et d'analyser les données 74 4.8. Le corpus d'expérimentation 75 4.9. Propositions d'activités proposées à tous les groupes 75
Chapitre 5. Présentation détaillée de la fréquence du lexique dans les textes proposés aux élèves

5.3.	Fréque	ence du lexique dans les textes authentiques (textes de 1A à 10A)	. 83
	5.3.1.	Lexique dans le texte 1A: Dépôt Katowice	. 83
	5.3.2.	Lexique dans le texte 2A: Réponse au fax	. 84
	5.3.3.	Lexique dans le texte 3A: Réponse au courrier électronique	. 85
20	5.3.4.	Lexique dans le texte 4A: Permis en cours	. 86
	5.3.5.	Lexique dans le texte 5A: Votre demande de cotation	. 87
	5.3.6.	Lexique dans le texte 6A: Modifications du projet	. 88
	5.3.7.	Lexique dans le texte 7A: Phase – Permis de Construire	. 89
	5.3.8.	Lexique dans le texte 8A: Conditions générales de vente	.90
	5.3.9.	Lexique dans le texte 9A: Remarques générales – pour obtenir	
		le Permis d'Exploiter	.91
	5.3.10	Lexique dans le texte 10A: Contrat de représentation	.93
5.4.	Fréque	ence du lexique dans les textes fabriqués provenant de divers	
manuels (textes de 1B à 10B)			
	5.4.1.	Lexique dans le texte 1B: Réponse à la lettre de candidature	.95
	5.4.2.	Lexique dans le texte 2B: Information concernant la nomination	.96
	5.4.3.	Lexique dans le texte 3B: Réponse à l'appel d'offres	.97
	5.4.4.	Lexique dans le texte 4B: Proposition d'une candidature au poste	. 98
		Lexique dans le texte 5B: Les conditions de l'engagement	
	5.4.6.	Lexique dans le texte 6B: Compte rendu de visite	100
	5.4.7.	Lexique dans le texte 7B: Le contrat de transport	101
	5.4.8.	Lexique dans le texte 8B: «La banque»	102
77	5.4.9.	Lexique dans le texte 9B: Les contrats de travail	104
	5.4.10	Lexique dans le texte 10B: Dialogue: Service d'achat et service	
		de vente	
5.5.		ence du lexique dans les textes semi-authentiques (textes de 4AB à 6AB)	
	5.5.1.	Lexique dans le texte 4AB: Indemnisation dégât miniers	106
	5.5.2.	Lexique dans le texte 5AB: Documentation transport sur les pays	
		de l'Est	
	5.5.3.	Lexique dans le texte 6AB: Couverture étanchéité	108
Ol		Études terminologiques des textes	111
Cna	Traite	ment des textes de 1AB à 6AB et de 1A à 10B	111
0.1.		Fréquence des articles, des prépositions, des conjonctions,	111
	0.1.1.	des pronoms, de certains adjectifs et adverbes	113
	(1)	Fréquence des noms des villes, des villages, des pays, d'autres	113
	0.1.2.	noms géographiques	116
	(12	Fréquence du lexique déterminant les noms des sociétés	110
	0.1.3.	et des entreprises	110
	(11	Fréquence du lexique déterminant les noms et les prénoms	110
	6.1.4.	de personnes	120
	(15		
(1)		Fréquence des chiffres et des nombres	
0.2.		ence du lexique spécialisé dans les textes – comparaison – pourcentage	124
	0.2.1.	Fréquence du lexique spécialisé dans les textes 1AB-3AB	104
		- comparaison - pourcentage	124

6.2.2. Fréquence du lexique spécialisé dans les textes 1A-10A				
- comparaison - pourcentage 125 6.2.3. Fréquence du lexique spécialisé dans les textes 1B-10B				
- comparaison - pourcentage				
Chapitre 7. Études du niveau de réception de la terminologie spécialisée				
Chapitre 8: Études terminologiques des textes rédigés par les apprenants u début et à la fin de l'expérimentation				
de l'expérimentation				
Chapitre 9. Présentation et analyse statistique des résultats de l'enquête				
Conclusions				
Bibliographie221				
Annexes*				
Questionnaire d'enquête				
nventaire des figures				
treszczenie211				
ummary				
Comptes rendus du livre				

Préface

Ce qui nous intéresse dans nos recherches, dont les résultats nous présentons dans cet ouvrage, ce sont l'enseignement/apprentissage et l'amélioration de la communication écrite en français des affaires comme langue étrangère chez les élèves adultes. Le but principal de notre expérimentation pédagogique est surtout d'évaluer le rôle de la fréquence du lexique spécialisé proposé dans différents textes authentiques et ceux fabriqués à des fins didactiques et leur influence sur l'acquisition de cette terminologie. Il s'agit du perfectionnement de la compétence de la compréhension écrite, celle de la production écrite en français des affaires, langue étrangère et de l'enseignement de la terminologie dans différents contextes linguistiques, situationnels et professionnels.

Quant au processus d'enseignement/apprentissage, dans cet ouvrage nous nous interrogeons sur:

- les besoins communs des apprenants,
- le «quoi enseigner?»,
- le «comment enseigner?»,
- les activités et les supports didactiques qu'on proposera aux apprenants,
- le «comment faire pour aider les élèves à apprendre?».

Dans le premier chapitre de cet ouvrage, nous décrivons en grand résumé le processus de communication humaine, en nous concentrant surtout sur les moyens et le code de communication. Nous approchons également la notion, les types et les formes de communication professionnelle.

Les chapitres 2 et 3 concernent l'enseignement/apprentissage des langues étrangères professionnelles, l'acquisition de la terminologie spécialisée et les processus qui sont présents pendant ce processus. Nous décrivons aussi la mémoire humaine, les étapes de mémorisation, la perception, la notion de besoin et les objectifs principaux de l'enseignement/apprentissage du FOS (français sur objectifs spécifiques).

La partie empirique est composée de six chapitres qui traitent successivement des sujets suivants:

- les méthodes de recherche appliquées, les objectifs et problèmes des recherches, l'organisation de l'expérimentation, la caractéristique des échantillons, les techniques et méthodes de recueil des données et la présentation du corpus textuel;
- la présentation détaillée de la fréquence du lexique dans les textes proposés aux sujets à analyser;
- les études terminologiques des textes et les comparaisons des résultats atteints;

- les études du niveau de réception du lexique spécialisé obtenu par les sujets au début et à la fin de l'expérimentation;
- les études terminologiques de tous les textes rédigés par les apprenants participant à notre expérimentation;
- les résultats de l'enquête et les réponses que les sujets ont données en répondant aux questions semi-ouvertes et celles ouvertes.

Chapitre 1. Processus de communication humaine

Le processus de communication humaine est avant tout une certaine action de partage d'une information entre au minimum deux personnes ayant des intérêts communs. Il est évident que la communication ne concerne pas seulement les hommes. Les animaux communiquent aussi. Il faut souligner que beaucoup de recherches et de travaux ont été consacrés au problème de la notion de la communication humaine.

Dans le premier chapitre de la partie théorique, nous présentons, en très grand résumé, les plus importantes informations concernant le processus de communication humaine.

1.1. La communication humaine et le processus de communication

Depuis l'apparition de la vie humaine sur la Terre, l'homme communique avec un autre par différentes voies de transmission du message. La communication est un processus social permanent. Elle existe partout et tout le temps. Ainsi, le processus de communication est omniprésent dans la vie sociale. L'homme cherche à le perfectionner. Les techniques et les moyens utilisés permettant la diffusion d'un message sont variés. Actuellement, les pays développés et ceux en développement sont habités par les sociétés «de surcommunication» et «d'hypercommunication».

Le processus de communication entre deux individus ne passe pas seulement par le langage verbal. Les hommes communiquent également par
les éléments non verbaux. «D'abord l'apparence physique, l'habillement, le
maintien ou l'attitude générale qui forment un contexte dans lequel le message
verbal prendra une coloration particulière. Ensuite la position particulière du
corps durant la conversation, le mouvement de nos yeux, nos gestes et nos
mimiques qui vont transmettre eux aussi une certaine charge émotionnelle
à notre discours. Il y a aussi ce qu'on appelle souvent la musique de la langue, c'est-à-dire toutes les variations de tonalité, d'intonation et de rythme
qui modifient le sens de nos paroles. Quand on parle de langage, il est donc
utile de distinguer entre le langage verbal, c'est-à-dire le sens littéral des
mots, et tout ce qui enrobe les mots et leur donne une connotation particulière. C'est la grande différence entre dénoter et connoter. Le message perçu
ne dépend donc jamais seulement de ce qui est dit, mais toujours également
de la façon dont c'est dit.» (B.Dubuc, http://lecerveau.mcgill.ca/flash/d/

de l'enseignement et de l'apprentissage, à l'amélioration de la communication écrite concernant le domaine affaires, et au français comme langue étrangère destiné aux étudiants adultes.

Je crois que l'auteur a atteint son objectif principal d'évaluer le rôle de la fréquence du lexique spécialisé proposé dans de différents textes authentiques et dans ceux élaborés à des fins éducatives, ainsi comme son influence sur l'acquisition de cette terminologie, un objectif qui reste pleinement atteint par la riche analyse réalisée par Grzegorz Markowski.

Enfin, il faut que je souligne, sans aucune doute, que ce travail réaffirme l'importance du développement des compétences de compréhension de lecture et d'expression écrite dans le contexte des entreprises, en particulier en ce qui concerne le français comme langue étrangère et son enseignement, la langue qui, comme j'ai déjà mentionné, possède un impact mondial indéniable.

Pour ma part, je recommande la lecture de ce travail à la fois par des chercheurs ayant une expérience solide et pour ceux qui commencent leurs études, car au même temps que Grzegorz Markowski démontre une sophistication théorique et méthodologique, il est également compris par tous ceux qui ont l'intention de lire son travail, ce qui est une caractéristique remarquable d'un excellent enseignant-chercheur.

Londrina, le 3 octobre, 2016.

Compte rendu d'ouvrage

Le livre Rôle didactique de textes dans l'enseignement/apprentissage de la terminologie spécialisée à l'exemple du français langue des affaires, langue étrangère. Evaluation linguistique des textes de l'auteur Grzegorz Markowski est composé de 9 chapitres: Processus de communication humaine; L'apprentissage et l'acquisition du lexique; Enseignement/apprentissage et acquisition de la langue étrangère de spécialité; Méthodes de recherche appliquées; Présentation détaillée de la fréquence du lexique dans les textes proposés aux élèves; Études terminologiques des textes; Études du niveau de réception de la terminologie spécialisée; Études terminologiques des textes rédigés par les apprenants au début et à la fin de l'expérimentation et Présentation et analyse statistique des résultats de l'enquête. A la fin du livre se trouvent les conclusions, la bibliographie avec 75 unités bibliographiques, une sitographie, les annexes, le questionnaire d'enquête, l'inventaire des figures et le résumé en polonais et en anglais.

Ce qui intéresse l'auteur dans ses recherches et les résultats présentés dans ce livre, ce sont l'enseignement/apprentissage et l'amélioration de la communication écrite en français des affaires comme langue étrangère chez les élèves adultes. Le but principal de cette expérimentation pédagogique est surtout d'évaluer le rôle de la fréquence du lexique spécialisé proposé dans différents textes authentiques et ceux fabriqués à des fins didactiques et leur influence sur l'acquisition de cette terminologie. Il s'agit du perfectionnement de la compétence de la compréhension écrite, celle de la production écrite en français des affaires, langue étrangère et de l'enseignement de la terminologie dans différents contextes linguistiques, situationnels et professionnels. Quant au processus d'enseignement/apprentissage, cet ouvrage s'interroge sur les besoins communs des apprenants, le « quoi enseigner?», le « comment enseigner?», les activités et les supports didactiques qu'on proposera aux apprenants et le « comment faire pour aider les élèves à apprendre?».

Dans le premier chapitre *Processus de communication humaine*, l'auteur décrit le processus de communication humaine, en se concentrant surtout sur les moyens et le code de communication. Il approche également la notion, les types et les formes de communication professionnelle et décrit quelques types de communication. Il trouve que les apprenants doivent connaître tous ces types et la plupart des outils de communication liés à chacun de ces types pour bien

s'orienter dans leur vie professionnelle. Pour qu'ils puissent bien réaliser leurs devoirs dans les entreprises où ils travailleront, il faut créer dans le processus d'enseignement/apprentissage les situations pareilles à celles existant dans les situations professionnelles dans lesquelles les apprenants devront exister dans l'avenir. Le premier chapitre comprend 3 sous-chapitres: La communication humaine et le processus de communication; Moyens de communication et code de communication et Communication professionnelle.

Dans le sous-chapitre La communication humaine et le processus de communication, l'auteur expose l'omniprésence de la communication, la communication verbale et non-verbale et ses éléments et ses filtres ainsi que les problèmes dans la compréhension. En présentant les attitudes de Dubuc, Tomaszkiewicz, Klein, Hamilton, Baylon et Mignot etc., il trouve que « Pour que le processus de communication fonctionne, le langage utilisé doit être le même pour l'émetteur et le récepteur».

Dans le sous-chapitre Moyens de communication et code de communication, Markowski présente le regroupement des moyens de communication de Salins (les moyens linguistiques, les moyens paralinguistiques, les moyens extralinguistiques). Le processus de communication orale se passe le plus souvent dans le même environnement pour l'allocuteur et le locuteur qui réagissent immédiatement à leurs intonations, leurs gestes, leurs attitudes, etc. et ils agissent l'un sur l'autre.

Dans le sous-chapitre Communication professionnelle, l'auteur écrit que dans le processus de communication en langue de spécialité, les compétences langagières sont déterminées par le contexte professionnel. Dans ce cas, les personnes qui communiquent doivent posséder les capacités à verbaliser et à expliciter un savoir et un savoir-faire professionnel, représenter les compétences langagières contextualisées, appliquer leurs connaissances techniques dans leur vie quotidienne et au travail. Pour que ce processus soit efficace, il est indispensable de comprendre la signification du lexique spécialisé, identifier le sens des termes quand ils sont utilisés dans un contexte précis. Il faut que les interlocuteurs communiquent de manière claire et logique, ce qui certifie les compétences professionnelles de chacun d'eux.

Ce dernier sous-chapitre est divisé en Types et différentes formes de communication professionnelle; Communication interpersonnelle: Communication du type: émetteur - message - destinataire; Communication interne; Communication externe; Communication de masse et Communication de groupe. Dans le cas de la Communication interpersonnelle: Communication du type: émetteur - message - destinataire, on « produit» mais aussi on reçoit les messages. On profite de plus en plus de différents outils informatiques qui donnent une telle possibilité. Dans le cas de la Communication interne, les messages sont

échangés entre les personnes de différents services de l'entreprise ou d'une même organisation. Cette communication concerne les besoins fonctionnels et les objectifs internes de l'entreprise. Le but de cette communication est d'atteindre les objectifs surtout professionnels de l'entreprise et de gérer de façon optimale le couple demande/offre d'informations dans le système dans lequel fonctionne la société. La Communication externe concerne l'ensemble des activités de communication entreprises par une institution à destination des publics externes ou d'une autre institution. La majeure partie des actions de communication externe est constituée d'activités de communication commerciale. Dans le cas de la communication externe, les informations et les messages vont de l'entreprise vers l'extérieur ou arrivent à la société de l'extérieur. L'un des rôles de ce type de communication est de créer une image positive de l'entreprise qui aura son influence sur les attitudes et les opinions des publics visés par l'entreprise. L'objectif de la Communication de masse est d'établir une relation avec un ou quelques groupes de personnes et de lui et leur transmettre un message. La communication de masse est le plus souvent informative et directionnelle. La Communication de groupe s'adresse à des groupes de récepteurs ciblés et elle joue un rôle surtout promotionnel. Les techniques et les outils de plus en plus sophistiqués d'enregistrement et de transfert des messages ont modifié les dispositifs de communication, alors le statut des énoncés verbaux. Actuellement, les énoncés apparemment traditionnels sont très souvent fabriqués à l'aide de technologies complexes.

Les chapitres 2 et 3 concernent l'enseignement/apprentissage des langues étrangères professionnelles, l'acquisition de la terminologie spécialisée et les processus qui sont présents pendant ce processus. L'auteur Markowski décrit aussi la mémoire humaine, les étapes de mémorisation, la perception, la notion de besoin et les objectifs principaux de l'enseignement/apprentissage du FOS.

Le deuxième chapitre L'apprentissage et l'acquisition du lexique est composé de trois sous-chapitres: L'apprentissage de la langue étrangère et la perception, Mémoire humaine, mémorisation et L'apprentissage du lexique de langue étrangère.

Dans le sous-chapitre L'apprentissage de la langue étrangère et la perception l'auteur écrit que la perception est un processus duquel dépend l'efficacité de l'interprétation du message transmis dans la communication. Il trouve que les organes propres à la perception sont soumis à notre cerveau qui ne décode que les éléments auxquels il est sensible par sa socialisation. Il rappelle que chaque homme a ses individuelles capacités perceptives. Dans le sous-chapitre Mémoire humaine, mémorisation, l'auteur Markowski présente quelques types de la mémoire, les étapes de la mémorisation et les différents facteurs qui in-

fluencent le processus de mémorisation. Dans le sous-chapitre L'apprentissage du lexique de langue étrangère, Markowski écrit que dans l'apprentissage du lexique et de la terminologie spécialisée en langue étrangère, ce sont surtout les relations et les liens existant entre les mots qui sont étudiés. Le plus souvent, ce sont les relations entre les lexiques au minimum de la langue maternelle et de la langue étrangère mais il y a également d'autres « relations mentales» qui aident dans le stockage et du rappel du lexique.

Le chapitre 3 Enseignement/apprentissage et acquisition de la langue étrangère de spécialité comprend quatre sous-chapitres: L'enseignement/apprentissage de la langue professionnelle, Objectifs principaux de l'enseignement du français langue étrangère de spécialité, Besoins des apprenants et les Problèmes liés à l'apprentissage de la langue. Dans ce chapitre l'auteur se concentre sur le processus d'enseignement/apprentissage des langues professionnelles.

Dans le sous-chapitre *L'enseignement/apprentissage de la langue professionnelle*, l'auteur Markowski écrit que la perception est la première étape de l'apprentissage d'une langue, et la deuxième c'est la compréhension qui développe chez l'élève une aptitude à produire et provoque souvent sa réaction sur le message reçu, la production du message suivant, donc la réponse. C'est lorsque l'étape de la production est atteinte qu'on peut dire qu'il y a un apprentissage, c'est-à-dire une acquisition de connaissances. Il souligne le fait que chaque apprenant possède un savoir-faire différent suivant son niveau de connaissances de la langue étrangère qui lui permet de s'en servir de façon effective.

Dans le sous-chapitre Objectifs principaux de l'enseignement du français langue étrangère de spécialité, Markowski propose le découpage de la compétence communicative en quelques activités: les activités de réception, les activités de production, les activités d'interaction, les activités de médiation, les activités de traduction, les activités d'interprétation dans le processus d'enseignement/apprentissage des langues étrangères. Ce processus doit contenir quelques éléments coprésents: la concentration sur la terminologie, sur les mots fonctionnant dans différents contextes; la création des « situations professionnelles»; la création des scénarios potentiels et la transmission des connaissances encyclopédiques nécessaires indispensables à la profession prochaine des apprenants. Il présente l'opinion de Cicurel qu'il y a une interaction entre les trois composantes de la compétence de lecture: la composante de connaissance de la langue; la composante de connaissance du domaine de référence et la composante de connaissance du genre de texte et de ses règles d'organisation.

Dans le sous-chapitre *Besoins des apprenants*, l'auteur présente l'attitude de Richterich que « l'identification des besoins langagiers consiste à recueillir

et traiter des informations sur ce que l'enseignant et les apprenants jugent nécessaire pour concevoir et régler leurs interactions avec les environnements d'enseignement/apprentissage et d'utilisation de la langue étrangère. Plus ces informations sont exactes et complètes, mieux les besoins langagiers sont identifiés. Les besoins doivent être identifiés avant, pendant et après le processus d'enseignement/apprentissage de la langue. Il s'agit surtout des besoins réels de communication des apprenants et de l'usage de la langue dans les situations de communication, mais il faut aussi identifier et analyser les besoins du monde professionnel.

En ce qui concerne le sous-chapitre *Problèmes liés à l'apprentissage de la langue*, l'auteur dit qu'il faut adapter le matériel enseigné à des situations professionnelles et proposer aux élèves les activités pendant ou après lesquelles le matériel nouveau sera bien mémorisé. Les activités pédagogiques peuvent être réalisées dans différents lieux qui peuvent motiver les élèves au matériel proposé à apprendre. Il écrit qu'il faut travailler avec des supports didactiques intéressants pour les apprenants et le matériel qui les stimule à agir et à apprendre.

La partie empirique est composée de 6 chapitres qui traitent successivement des sujets suivants: les méthodes de recherche appliquées (les objectifs et problèmes des recherches, l'organisation de l'expérimentation, la caractéristique des échantillons, les techniques et méthodes de recueil des données et la présentation du corpus textuel); la présentation détaillée de la fréquence du lexique dans les textes proposés aux sujets à analyser; les études terminologiques des textes et les comparaisons des résultats atteints; les études du niveau de réception du lexique spécialisé obtenu par les sujets au début et à la fin de l'expérimentation; les études terminologiques de tous les textes rédigés par les apprenants participant à notre expérimentation et les résultats de l'enquête et les réponses que les sujets ont données en répondant aux questions semi-ouvertes et celles ouvertes.

Le Chapitre 4 Méthodes de recherche appliquées est composé de 9 souschapitres: Objectifs et problèmes des recherches; Hypothèses et questions des recherches; Organisation des recherches; Caractéristiques des échantillons; Méthodes du recueil des données; Techniques du recueil des données et outils de recherches; Choix des textes permettant de recueillir et d'analyser les données; Le corpus d'expérimentation et Propositions d'activités proposées à tous les groupes. Le but de ses recherches a été d'analyser l'influence de la fréquence de la terminologie spécialisée dans différents textes sur la réception et l'acquisition de cette terminologie par les élèves afin de trouver des moyens de rendre le processus d'enseignement du lexique en langue étrangère plus efficace. Pour évaluer l'expérimentation, l'auteur Markowski recouvre à des analyses qualitatives et quantitatives. Les pratiques d'évaluation de la langue

étrangère jouent le rôle de supports à des exercices d'enseignement/apprentissage qui servent à comparer des résultats à l'aide de divers types d'évaluation. L'expérimentation se base surtout sur les tâches de l'apprenant proposées par Klein: analyser la langue, construire l'énoncé, mettre en contexte, comparer sa langue avec celle de son entourage social. Dans l'expérimentation, il a pris en considération la réception et la production lexicales dans différents contextes. Les critères de son analyse des textes ont été surtout linguistiques. Les données obtenues sont venues de textes analysés. Son intention était la comparaison des résultats des progrès de chacun des quatre groupes et ceux individuels après le déroulement de notre expérimentation. Pour pouvoir comparer ces résultats, il a évalué le niveau de la connaissance de la terminologie chez chaque sujet. Les individus sont mesurés dans les quatre traitements différents (4 groupes dans les 4 traitements). Les corpus des textes sur lesquels les apprenants ont travaillé sont différents. Les deux groupes ont participé aux cours pendant lesquels il a proposé les activités se basant sur les textes authentiques et les deux groupes suivants sur ceux semi-authentiques ou inventés pour les objectifs didactiques. Les textes proposés aux quatre groupes dits homogènes sont choisis pour les apprenants de même âge (22-25 ans) et représentant le niveau pareil de la connaissance du français des affaires. L'expérimentation a été conduite à l'Ecole de la Langue des Affaires de l'Université de Silésie de Sosnowiec et à l'Institut des Langues Romanes.

Son but dans le sous-titre Objectifs et problèmes des recherches a été d'analyser l'influence de l'utilisation de différents textes et des activités proposées par lui dans le processus d'enseignement/apprentissage surtout dans l'acquisition de la terminologie spécialisée. Au début et à la fin de son expérimentation, il a proposé aux élèves les activités de la production écrite pour mesurer les connaissances lexicales de chaque sujet. Le but principal de ses recherches est d'aider les adultes dans l'apprentissage des langues étrangères de spécialité, plus précisément du français des affaires. Ses recherches ont pour but de présenter surtout les avantages de l'utilisation de différents textes dans le processus d'enseignement/apprentissage du français des affaires et de diverses activités concernant le développement des deux compétences communicatives (compréhension et production écrites en français langue de spécialité), l'acquisition de la terminologie spécialisée, donc le développement et le perfectionnement des compétences linguistiques. L'expérimentation a pour but de vérifier l'efficacité des processus d'analyse et de synthèse dans l'apprentissage de la terminologie spécialisée du français, langue étrangère des affaires. Ses observations indiquent que, dans l'enseignement/apprentissage d'une langue étrangère, l'analyse linguistique est une activité facile, tandis que la synthèse exige des apprenants plus d'effort et constitue pour certains

une grande difficulté. Ces deux opérations développent la mémorisation, la pensée créative et la perception. L'objectif principal de son expérimentation se concentre sur la pragmatique, sur l'usage du langage dans la communication par les sujets, l'usage de la parole dans un contexte donné.

Dans le sous-chapitre Hypothèses et questions des recherches, l'auteur évalue le rôle de différents textes dans la préparation des diplômés de l'Ecole de la Langue des Affaires à leur vie professionnelle. Ses recherches ont pour but de trouver les réponses aux questions suivantes: Est-ce que la fréquence du lexique spécialisé proposé dans différents textes a une grande influence sur l'acquisition de ce lexique par les étudiants?; Est-ce que la fréquence de la terminologie spécialisée existant dans les textes proposés influe sur le développement et le perfectionnement des compétences de compréhension et de production écrite chez des apprenants?; Est-ce que l'utilisation des documents authentiques pendant les cours du français langue étrangère des affaires a une influence sur le processus d'acquisition des termes spécialisés et de leurs sens selon les contextes précis?; Quelle est la fréquence de la terminologie spécialisée dans les textes authentiques commerciaux et dans ceux venant des manuels, donc dans les semi-authentiques et ceux préparés pour les aides didactiques, avec lesquels on enseigne le français langue des affaires?; Quelle est la fréquence du lexique général dans les textes authentiques commerciaux et dans ceux venant des manuels, donc dans les semi-authentiques et ceux préparés pour les aides didactiques, avec lesquels on enseigne le français langue des affaires?

Dans le sous-chapitre *Organisation des recherches*, l'auteur Markowski présente l'échantillon de recherche qui a été constitué de 83 sujets (4 groupes) diplômés en philologie romane à l'Ecole Supérieur des Langues des Affaires de l'Université de Silésie. L'expérience a duré pendant quatre années académiques (2003-2007). Il l'a réalisée pendant «un module pour les volontaires», alors pour les personnes qui ont voulu perfectionner leur connaissance du français sur objectifs spécifiques après avoir terminé leurs études. Il s'agissait surtout de l'analyse et de l'utilisation dans différents contextes linguistiques de la terminologie. La préparation des sujets au cours consistait à étudier et à analyser avec soin le lexique se trouvant dans chaque texte proposé. L'expérience a été réalisée dans une situation scolaire. Tous les groupes ont écrit les mêmes travaux de contrôle concernant la connaissance de la terminologie spécialisée et ont fait les mêmes activités didactiques.

Les recherches se sont composées de cinq phases. Pendant la réalisation des phases, les étudiants n'ont pas pu profiter d'aides didactiques et ils ont travaillé individuellement. En proposant de diverses activités sur les textes, il a demandé aux étudiants de repérer dans les textes le lexique spécialisé. Ceci a permis de comparer l'acquisition du lexique spécialisé dans les textes des

groupes. Pendant les recherches, il a proposé aux sujets les mêmes activités au début et à la fin de l'expérimentation pour évaluer le niveau de la connaissance lexicale de chacun des sujets et leurs niveaux de deux compétences: la compréhension et la production écrite. En choisissant les textes, il tient compte également de l'accessibilité du contenu du texte qui ne doit pas contenir un très grand nombre de lexique nouveau; du caractère problématique du texte qui doit être actuel et qui doit éveiller la motivation des apprenants, activer les compétences linguistiques et professionnelles. En travaillant avec des textes écrits, il a pratiqué des activités réutilisables dans d'autres situations d'apprentissage. Il a proposé aux groupes les cours avec les activités avec les textes authentiques, avec les textes semi-authentiques et ceux préparés et fabriqués à des fins didactiques pour enseigner le français des affaires. Au début et à la fin de l'expérimentation, il a proposé aux sujets de rédiger 10 textes sur les mêmes sujets. Cette partie a permis de comparer l'influence de la fréquence du lexique se trouvant dans les textes proposés et des activités proposées sur la mémorisation et l'acquisition de nouveaux termes spécialisés.

Son expérimentation s'est composée de quelques étapes. D'abord, les étudiants ont dû rédiger dix textes, sans fautes, selon la thématique ci-dessous en respectant la limite des mots indiquée et en essayant d'utiliser dans ces textes la plus grande quantité possible de la terminologie spécialisée. Il a proposé ces activités aux étudiants au début et dans la quatrième étape de cette expérimentation. Cette partie lui a permis d'évaluer la fréquence de la terminologie spécialisée dans les textes rédigés par les sujets au début de l'expérimentation, donc le niveau de connaissance du lexique spécialisé de chacun des sujets.

Puis, en travaillant avec certains textes, les participants ont dû souligner, selon eux, tous les mots et toutes les expressions spécialisés du français des affaires. Ensuite on analyse les termes spécialisés et le contexte dans lequel ils fonctionnent. Cette étape lui a permis d'évaluer le niveau de réception chez chaque sujet au début de l'expérimentation.

Ensuite, il a proposé aux groupes des textes. Les mêmes activités à réaliser proposées aux étudiants de ces groupes ont concerné l'analyse et l'acquisition de la terminologie spécialisée et le perfectionnement de chacune de deux compétences de communication: compréhension et production écrite. Grâce aux textes et aux exercices proposés, les étudiants ont eu la possibilité d'apprendre des nouveaux termes spécialisés, connaître leurs sens dans de divers contextes et se rappeler le lexique appris auparavant.

Tous les participants ont dû rédiger les textes sur les mêmes sujets qu'au début de l'expérimentation. La limite des mots était aussi la même. Cette partie a permis d'évaluer la fréquence de la terminologie spécialisée dans les textes rédigés par les sujets à la fin de l'expérimentation, donc le niveau de

connaissance du lexique spécialisé de chaque sujet. Les données obtenues ont permis de comparer les résultats atteints par chacun des participants à cette expérimentation.

Enfin, en travaillant avec certains textes, les étudiants ont dû souligner toutes les expressions et tous les mots spécialisés. Cette étape a permis d'évaluer le niveau de réception chez chaque étudiant à la fin de l'expérimentation et de le comparer avec celui qu'on a obtenu dans l'étape II.

Dans le sous-chapitre Caractéristiques des échantillons, l'auteur présente le pourcentage de réception de chacun des participants à l'expérimentation. 83 sujets (femmes) ont participé dans 4 groupes d'étudiants à la recherche expérimentale. C'étaient les personnes dont le but principal est de perfectionner leur connaissance de la langue de spécialité, la langue française du business, de développer une compétence dans un domaine professionnel, d'apprendre le français et l'anglais professionnels ou un usage professionnel de la langue. Pendant les études, toutes les personnes se sont décidées à étudier deux langues étrangères: l'anglais des affaires et le français des affaires. De plus, les étudiants ont eu la possibilité de faire les stages dans différentes entreprises, le plus souvent dans celles avec le capital français ayant leurs sièges en Pologne. Pour trouver le travail bien payé, les diplômés de cette école doivent parler et écrire couramment le français et s'orienter parfaitement dans l'organisation du commerce et du business. Les sujets, pendant leurs études, et pendant le déroulement de cette expérimentation, veulent développer les qualités qui, à l'avenir, seront peut-être demandées dans les entreprises où ils travailleront.

Dans le sous-chapitre Méthodes du recueil des données, l'auteur présente la fréquence de la terminologie spécialisée dans de divers textes et son influence sur l'acquisition du lexique par les étudiants. L'analyse de la fréquence des termes appartenant à l'ensemble du lexique spécialisé a été réalisée selon le contexte lexical dans lequel ils fonctionnent dans les textes choisis à analyser. Il a analysé aussi l'influence de la fréquence du lexique spécialisé se trouvant dans les textes proposés aux étudiants sur la capacité de mémorisation et de l'acquisition de nouveaux termes spécialisés. Il l'a fait en analysant les textes rédigés par les étudiants au début et à la fin de cette partie de l'expérimentation. Il analyse aussi l'influence de l'authenticité du texte sur le niveau de la motivation chez les étudiants. Pour rassembler les informations sur les aides didactiques proposés et la thématique réalisée pendant les cours, ils ont été priés à la fin de l'expérience de remplir en polonais soit en français un formulaire d'enquête anonyme. Les objectifs principaux des activités proposées ont pour but d'améliorer le processus d'acquisition et/ou de perfectionnement de la connaissance de la terminologie spécialisée et de la communication en langue étrangère de spécialité. Markowski a proposé les exercices où les étudiants

apprennent les sens de divers mots selon le contexte dans lequel ils fonctionnent. Ces activités concernaient surtout l'explication des sens de chacun de mots spécialisés se trouvant dans le texte donné.

Dans le sous-chapitre Techniques du recueil des données et outils de recherches - Markowski a choisi les techniques de recherches suivantes: analyse du corpus lexical - analyse du contenu des textes proposés du point de vue du lexique spécialisé et celui appartenant à l'ensemble des mots utilisés dans la communication quotidienne; analyse et interprétation des données (analyse des textes authentiques, analyse des textes fabriqués, analyse des textes semiauthentiques, analyse des textes rédigés par les étudiants au début et à la fin de l'expérimentation pédagogique, évaluation de la réception/acquisition de la terminologie spécialisée selon les données obtenues après l'analyse des textes rédigés par les participants, analyse des résultats de l'enquête remplie par les étudiants (questionnaire d'enquête). Tous les résultats reçus sont présentés dans les schémas, les tableaux. Les tendances les plus caractéristiques sont visualisées sous formes de différentes représentations graphiques. Grâce aux enquêtes que les étudiants remplissaient, l'auteur a pu recueillir les informations sur les points forts et faibles de son expérimentation. Il a connu les opinions des sujets sur les exercices et les textes proposés. Toutes les informations et les . données ont été ramassées dans les tableaux récapitulatifs et certaines d'elles sont visualisées sous forme de différentes représentations graphiques.

Dans le sous-chapitre Choix des textes permettant de recueillir et d'analyser les données, l'auteur Markowski explique que tous les textes à analyser proposés aux apprenants sont rédigés dans une langue dite de spécialité. Ce nombre de textes multiplié par 83 étudiants des quatre groupes constitue un matériel d'analyse très riche et diversifié (1328 fiches). Pendant cette expérimentation, les apprenants ont rédigé 830 textes. Pour évaluer le niveau de difficulté des textes proposés à analyser, il a pris en compte surtout les facteurs suivants: le degré de familiarité des étudiants avec les genres de textes proposés, la fréquence de l'information, la fréquence de la terminologie spécialisée, l'organisation du texte, le degré de familiarité avec les sujets présentés, le degré de familiarité avec les éléments socio-culturels et sociolinguistiques pertinents du texte, le caractère explicite ou implicite de l'information, la complexité linguistique: quantité de structures et de vocabulaire nouveaux, la longueur du texte. Monsieur Markowski a utilisé des textes différents en niveau de difficulté lexicale et il a respecté la progression quant au niveau du décodage-encodage, le contenu sur la terminologie spécialisée et le contexte dans lequel elle fonctionne dans les textes proposés.

Dans le sous-chapitre Le corpus d'expérimentation, Markowski élabore les supports authentiques, dans son expérimentation: les textes existant dans

la vie courante et utilisés afin de réaliser des activités dans la classe; les aides didactiques spécialement fabriqués pour l'enseignement/apprentissage de la langue dans un cours et les textes d'une catégorie intermédiaire. Ce sont des matériaux authentiques qui sont modifiés dans le but de les adapter à l'activité d'enseignement ou bien de les adapter au niveau des apprenants.

Dans le sous-chapitre *Propositions d'activités proposées à tous les grou-*pes, l'auteur Markowski se concentre surtout sur la réception et la production lexicales en langue étrangère. Les exercices consistant à la recherche d'une ou des informations dans le texte permettent de rappeler le lexique et aussi par exemple des éléments de grammaire et différentes structures. Il a proposé aux étudiants les activités avant la lecture du texte, celles réalisées pendant la lecture du texte et celles après avoir lu le texte. Les activités pédagogiques sont des exercices que les apprenants réalisent afin d'acquérir et de maîtriser l'objectif pédagogique travaillé. Elles permettent aux apprenants de s'exercer afin d'acquérir une compétence précise ou sa partie. Suivant Le Ninan, il a proposé aux sujets les exercices de quatre catégories différentes: les activités de compréhension d'un (des) texte(s) proposé(s); les activités d'analyse; les activités de réemploi/de pratique et les activités de production.

Le Chapitre 5 offre une présentation détaillée de la fréquence du lexique dans les textes proposés aux élèves dans lesquels les sujets avaient pour but d'indiquer la terminologie spécialisée. Il a également indiqué les exemples des expressions et des mots qui se trouvent dans ces textes. Ce chapitre est composé de 5 sous-chapitres: Présentation de la fréquence de tous les mots dans le corpus d'expérimentation; Fréquence du lexique dans les textes semi-authentiques; Fréquence du lexique dans les textes fabriqués provenant de divers manuels et Fréquence du lexique dans les textes semi-authentiques. Tous les textes sont laissés en l'état, c'est-à-dire avec les fautes qui pendant les cours ont été corrigées. Pour évaluer la fréquence des termes il a éliminé les prépositions, les articles partitifs, les conjonctions, les noms de villes et de pays, les noms de jours de la semaine, du mois, etc.

Dans le Chapitre 6 Études terminologiques des textes, est présentée la fréquence de la terminologie spécialisée dans de divers textes et son influence sur l'acquisition du lexique par les étudiants. L'analyse de la fréquence des termes appartenant à l'ensemble du lexique spécialisé a été réalisée selon le contexte lexical dans lequel ils fonctionnent dans les textes choisis à analyser. Markowski a analysé aussi l'influence de la fréquence du lexique spécialisé se trouvant dans le corpus textuel proposé aux étudiants sur la rapidité de mémorisation et de l'acquisition de nouveaux termes spécialisés. Il l'a fait en analysant les textes rédigés par les étudiants au début et à la fin de cette partie de l'expérimentation.

Le Chapitre 7 Études du niveau de réception de la terminologie spécialisée comprend 6 sous-chapitres: Niveau de réception du lexique spécialisé de tous les apprenants au début de l'expérimentation; Niveau de réception moyenne de la terminologie spécialisée chez tous les élèves après l'usage des textes de 1AB à 3AB; Niveau de réception de la terminologie spécialisée chez les apprenants du groupe A et C dans les textes 1A-10A; Niveau de réception de la terminologie spécialisée chez les apprenants des groupes B et D dans les textes 1B-10B; Niveau de réception de la terminologie spécialisée chez les apprenants des groupes A, B, C et D dans les textes 4AB-6AB et Progrès de réception des étudiants. Ici, l'auteur présente les progrès de réception individuelle de la terminologie spécialisée dans tout le corpus d'expérimentation. L'expérimentation montre que tous les étudiants ont fait un très grand progrès dans la réception de la terminologie spécialisée. Les schémas dans ce chapitre présentent aussi le progrès individuel de la réception du lexique spécialisé compté d'après les résultats individuels atteints par tous les sujets dans le premier et le dernier texte de l'expérimentation pédagogique.

Le Chapitre 8 Études terminologiques des textes rédigés par les apprenants au début et à la fin de l'expérimentation est composé de 2 sous-chapitres: Études terminologiques des textes rédigés par les apprenants au début de l'expérimentation et Études terminologiques des textes rédigés par les apprenants à la fin de l'expérimentation. Ce chapitre présente la fréquence du lexique spécialisé – lexique général avant le traitement des textes (analyse sans élimination du lexique commun: article, pronom, etc.) dans les textes rédigés par les apprenants des groupes. Cette partie présente les résultats venant de l'analyse des textes rédigés par les sujets. Ils donnent la possibilité d'analyser chez chaque sujet l'influence de la fréquence de la terminologie spécialisée dans les textes proposés sur son acquisition et sur l'efficacité de son utilisation dans les travaux rédigés par les participants dans les recherches. Dans cette partie, Markowski présente les résultats qui indiquent de quelle manière la fréquence du lexique spécialisé se trouvant dans le corpus d'expérimentation proposé pendant les cours, influe sur l'utilisation de ce lexique dans les textes rédigés par les étudiants. Il a compté la fréquence des termes dans les textes élaborés par les élèves de même manière de celle de la terminologie spécialisée dans les textes.

Les résultats montrent que les apprenants de tous les groupes, en rédigeant les textes, n'ont pas fait des fautes graves sauf quelques sujets qui ont eu les problèmes avec la conjugaison de verbes du premier et du troisième groupe et avec l'utilité correcte des articles. Tous les sujets ont rédigé leurs textes de façon claire. Les résultats indiquent aussi que la fréquence de terminologie spécialisée se trouvant dans les textes analysés n'a pas influence sur leur utilité

dans les textes rédigés. La communication écrite a eu lieu, mais, malgré que les apprenants, en rédigeant les textes exigés, puissent profiter de plus grande quantité de termes fonctionnant dans les textes analysés, ils n'ont pas décidé de le faire. Quant au lexique spécialisé appris pendant le travail avec les textes soit authentiques, semi-authentiques soit ceux préparés à des objectifs didactiques. tous les groupes, dans cette partie de l'expérimentation, ont gagné les résultats pareils. Il n'était pas important si les étudiants ont eu accès à plus grande quantité de la terminologie spécialisée. Les scores atteints certifient que les apprenants, après les activités sur les textes proposés à analyser, connaissent plus de terminologie spécialisée appartenant à l'ensemble du français des affaires, mais ils ne savent pas l'utiliser dans les textes qu'ils doivent rédiger. L'auteur Markowski est d'avis que la limite des mots de chacun des textes proposés aux sujets à élaborer ne crée aucune barrière pour y mettre plus de termes spécialisés. Les élèves, comme les auteurs des messages en français, langue étrangère des affaires en s'adressant par exemple aux hommes d'affaires, ils sont mieux compris dans le cas où ils utilisent plus de termes spécialisés. La connaissance du vocabulaire spécialisé par les interlocuteurs, sans doute facilite la communication professionnelle qui devient plus précise, plus claire et plus fluide et les messages sont plus concrets. Donc, en connaissant et en utilisant de façon correcte le lexique appartenant à un domaine précis, les apprenants, deviennent plus efficaces dans le processus de communication professionnelle.

Le chapitre 9. Présentation et analyse statistique des résultats de l'enquête reflète le rapport des sujets envers le déroulement de l'expérimentation, les activités et les textes proposés. Ici, est présenté aussi le questionnaire de la recherche qui comprend des questions concernant le déroulement des cours de français des affaires, questions concernant les textes proposés pendant les cours de français des affaires, questions concernant les activités proposées pendant les cours de français des affaires et questions finales.

Dans les *Conclusions* l'auteur Markowski trouve qu'il est nécessaire aussi de renforcer les associations entre les mots, leurs différents sens, les contextes dans lesquels ils peuvent fonctionner en langue apprise, etc. L'apprenant doit apprendre les significations des mots nouveaux de façon la plus complète possible et les contextes qui entourent ces mots. Dans son expérimentation, les sujets indiquent sans problème la terminologie spécialisée existant dans les textes proposés. La fréquence des termes analysés n'a pas une grande influence sur leur application dans les travaux écrits par les sujets. A la fin de l'expérimentation, les apprenants connaissent sans doute tous les mots et les expressions venant des textes, mais ils ont peur de les utiliser dans de nouveaux contextes spécialisés. Les réponses des sujets données dans l'enquête

informent que les cours de français des affaires pendant lesquels il a réalisé cette expérimentation étaient très attrayants et intéressants. Selon la plupart des étudiants, une seule authenticité des textes motive les apprenants à participer aux cours et crée des cours plus efficaces et fructueux. Les analyses des contenus de textes facilitent et perfectionnent la mémorisation des mots nouveaux et aussi des structures de phrases. Beaucoup de sujets constatent que les documents authentiques leur proposés seront très utiles dans leur travail prochain, parce qu'ils sont les exemples d'une vraie communication professionnelle. En profitant soit de textes authentiques soit de ceux préparés pour enseigner aux adultes le français sur objectifs spécifiques, il est possible d'enseigner ou de rappeler le sens et la forme de mots spécialisés et le lexique général dans de divers contextes.

Je recommande vivement le livre « Rôle didactique de textes dans l'enseignement/apprentissage de la terminologie spécialisée à l'exemple du français langue des affaires, langue étrangère. Evaluation linguistique des textes.». Cette œuvre analyse l'influence de la fréquence de la terminologie spécialisée dans différents textes sur la réception et l'acquisition de cette terminologie par les élèves afin de trouver des moyens de rendre le processus d'enseignement du lexique en langue étrangère plus efficace. Ce livre est basé aussi sur les tâches et les directions de plusieurs experts de ce domaine et son auteur recouvre à des analyses qualitatives et quantitatives. Il met en valeur aussi l'analyse de la langue, la construction de l'énoncé et la comparaison de la langue avec celle de son entourage social. Dans l'expérimentation, monsieur Markowski a pris en considération la réception et la production lexicales dans différents contextes. Ce livre comprend aussi l'évaluation du niveau de la connaissance de la terminologie chez chaque sujet participant à l'expérimentation pour qu'il puisse comparer les résultats. L'auteur Markowski a bien choisi les corpus des textes sur lesquels les apprenants ont réalisé des activités se basant sur les textes authentiques, semi-authentiques ou inventés pour les objectifs didactiques.

Pour terminer, il faut encore souligner que Grzegorz Markowski a réussi à faire des recherches exemplaires et à atteindre le but principal de cette expérimentation pédagogique. Il a réussi à évaluer le rôle de la fréquence du lexique spécialisé proposé dans différents textes (authentiques et fabriqués) à des fins didactiques et leur influence sur l'acquisition de cette terminologie. Monsieur Grzegorz Markowski a bien répondu aussi aux questions sur les besoins communs des apprenants et les principes fondamentales l'enseignement/apprentissage de la terminologie spécialisée: quoi et comment enseigner, quels activités et supports didactiques proposer aux apprenants et comment faire pour aider les élèves à apprendre. Ce livre représente une contribution de la théorie de l'enseignement/apprentissage de la terminologie spécialisée

et pourrait servir comme outil efficace dans l'apprentissage de la communication professionnelle ainsi que dans l'apprentissage du français-langue des affaires. Le livre de Grzegorz Markowski est destiné au public cultivé et contribue au développent de la créativité des apprenants du français comme langue des affaires.

Bitola, le 30 septembre 2016



Grzegorz Markowski – doktor nauk humanistycznych w zakresie językoznawstwa. Pedagog z dwudziestoletnim stażem zawodowym. Specjalizuje się głównie w (glotto)dydaktyce, (psycho)pedagogice, (neuro)lingwistyce, nauczaniu języków specjalistycznych oraz metodach nauczania języków obcych. Autor ponad 20 artykułow, m.in. «Autentyczny tekst pisany, jako pomoc dydaktyczna w nauczaniu dorosłych komunikowania się w języku specjalistycznym», «Étude comparative de la fréquence du lexique dans de divers textes

spécialisés. De l'utilité didactique du texte authentique», monografii «Perception du lexique spécialisé. Études d'efficacité de différents textes»; wspólautor publikacji «Dual orexin receptor antagonists — promising agents in the treatment of sleep disorders» oraz «Neurolight — astonishing advances in brain imaging». Obecnie zatrudniony w Uniwersytecie Śląskim na stanowisku adiunkta. Uczestnik stażów pedagogicznych m.in. w Uniwersytecie L'Orientale w Neapolu, Uniwersytecie Stendhul-Grenoble oraz w Uniwersytetach w Brukseli, Kirikkale, Bukareszcie, Valenciennes, Angers, Cáceres, Besançon.